

# EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA  
EL MÁS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACIÓN POR SUS DIARIAS Y EXTENSAS INFORMACIONES TELEGRÁFICAS Y TELEFÓNICAS

Año XLIII  
Teléfono núm. 6

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:  
Talleres y Redacción: Burgos, núm. 5  
Todos los pagos anticipados  
Número suelto: DIEZ céntimos

Jueves 27 de Noviembre 1924  
(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

Toda la correspondencia al Director: Burgos, 5 y Berruete, 1 y 3

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:  
EN LA REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Burgos, núm. 5 y Berruete, 1 y 3 (IMPRESA)  
y en la Librería de D. Santiago Rincón  
calle Mayor Principal, núm. 48

Núm. 12.352  
Apartado núm. 17

## LOS SOLITARIOS

El crimen misterioso que todos los veranos depara la Providencia a los periódicos para remediar la plaga de asuntos sueltos, en Madrid, el asesinato de un solitario. Casi siempre es un crimen vulgar. Difícilmente hallaríamos en el rasgo del asesinado artístico que enmendaba a Tomás Quincey y que tantas disertaciones pedantesco-pedagógicas ha inspirado a los imitadores y admiradores que éste, como todos los extravagantes, ha tenido en no corto número.

Estos crímenes se cometen casi siempre en circunstancias muy pacíficas. La víctima es un solitario, un hombre raro o una mujer estrafalaria que vive sola, que no tiene criada, ni apenas amistades, que no se trata con nadie, que se encierra y salen misteriosos y callados, que no meten ruido en la casa, ni reciben visitas y que, probablemente, tienen en la puerta varias cerraduras y una cadena de seguridad. Alrededor de estos solitarios se va formando el aura de una pequeña leyenda de porteras y conserjes. No se sabe a punto fijo qué viven, ni si tienen caudal. Pero aunque van mal vestidos y se tratan con sordida economía, se asegura que son ricos, que dan dinero a réditos, que en los rincones y escondrijos de su habitación o en su zahurda guardan cuantiosos ahorros acumulados peseta a peseta. Un día, el solitario no sale de casa. Los vecinos lo observan y comentan: «Estará enfermo?», «¿Se habrá muerto?». A medida que el tiempo pasa, estas sospechas van haciéndose más densas. La curiosidad y la compasión se juntan en el ánimo de descubrir el misterio. Se busca a la puerta... Nada... Se llama por fin al Juzgado y el pobre solitario aparece muerto, estragado o apuñalado y hay en la habitación donde yace la silueta de unas ropas en desorden y unos objetos forzados. Entonces recuerdan los presentes que un día el solitario recibió la visita de un hombre mal perjeñado o de una mujer de traza siniestra, y de ahí surge la primera pista del crimen.

Hay crímenes en que el autor es un objeto de estudio y aparte de una diferencia de posición moral, es interesante que la víctima. Pero en estas muertes de los solitarios, hurafios y misteriosos, lo interesante es la víctima. ¿Cómo han llegado a amar el aislamiento esas almas secas e inabundantes? ¿qué momentos de la vida les obligaron a recogerse en sí mismas? Acaso fueron los unos una infancia melancólica y triste, sin halagos ni caricias, sin juegos ni bullicio, y allí se formó su condición esquiva, y poco a poco su vida fué tornándose gris, más opaca, más desierta, hasta que redujo al automatismo de unas costumbres y unas cuantas ideas. Les mismas cosas en su vida, los mismos quehaceres a las mismas horas, y cuando no quehaceres las mismas nimiedades para pasar el tiempo y el tedio, y en medio de aquella existencia árida y repetitiva nació el afán de amoniar unas monedas, afán como el del extranjero que se ase a una tabla de que si la suelta perecerá, y de que se está muy solo en el mundo, y de que si os falta lo indispensable, los hombres os dejarán solos y os mirarán con indiferencia.

¿Y qué hay otros de estos solitarios que vivieron, tuvieron infancia, juventud, conocieron la risa, la palpación del placer, que, hace mucho tiempo, un gran dolor les hizo sentir?

Tristes solitarios! La muerte levanta un poco el velo de sus vidas. Y, tanto como por la muerte trágica que a veces les acecha, debemos compadecerles por su vida tediosa y opaca, toda sombra, encogimiento, recelo, sequedad.

E. Gómez de BAQUERO.

HERNIADOS  
Braguero España del Dr. J. Campos. Insustituible en toda hernia. En buenas Farmacias y Droguerías.  
No comprar otro sin ver esta

Ortega Arroyo  
Médico de la Beneficencia Municipal y de la profilaxis antivenérea por oposición  
Secretas-Piel  
Consulta: de DOCE a DOS  
Don Sancho, 8, 2.º

## MONSEÑOR SEIPEL SE RETIRA

Se ha retirado de la Presidencia del Consejo el salvador de Austria, el santo varón, el político intachable. Después de haber conseguido para su país un empréstito internacional de 650 millones de coronas oro, que estabilizaron la moneda austriaca, y después de haber devuelto a Austria la fe en su vitalidad, monseñor Ignacio Seipel abandona el Poder, probablemente algo amargado (si cabe amargura en su corazón noble), puesto que las dificultades que determinaron su dimisión procedieron en gran parte de su propio partido.

El saneamiento de Austria exige de todas las clases sociales un esfuerzo enorme, el olvido de sus propios intereses de la Patria. El saneamiento financiero significa la restricción de los gastos; el aumento de los ingresos; significa mucho trabajo con sueldos poco elevados; significa un sacrificio constante.

¿Se puede exigirle de un pueblo que desde el comienzo de la guerra no cesa de sufrir y de realizar sacrificios?

Puesto que monseñor Seipel dimite, es de suponer que empieza a perder confianza en el buen éxito de su magna obra, quebrantada algo por la huelga de funcionarios públicos en Julio, y por la de los ferroviarios hace dos semanas. El aumento de los precios, es decir, la baja del poder de compra de la corona austriaca es un síntoma de que la gente cree en la posibilidad de una nueva inflación fiduciaria.

La mayoría gubernamental está formada por los cristianos-socialistas y por los pangermanistas. Estos últimos partidarios de la incorporación de Austria a Alemania, contemplan con relativa indiferencia las amenazas contra la obra de saneamiento. Todo lo que contribuya a demostrar que la pequeña Austria no es viable, favorece sus planes. Si Austria es próspera, el Reich alemán no puede ejercer atracción sobre ella. Hace un año, cuando se precipitó la baja del marco,

mientras que la corona estuvo estable (los alemanes la llamaron Alpendollar, "dólar de los Alpes", los pangermanistas sufrieron una gran derrota en las elecciones. Si ahora quiebra la obra del saneamiento y la corona pierde su estabilidad, a la par que la Hacienda alemana se estabiliza, gracias al plan Dawes y al empréstito de 800 millones de marcos oro, la anexión al Reich podrá encontrar de nuevo numerosos adeptos en Austria. Los diputados pangermanistas no creen, pues, que valga la pena realizar los sacrificios que exige el programa de monseñor Seipel, puesto que el saneamiento de Austria puede realizarse más fácilmente dentro de los límites de la Gran Alemania.

Pero también el mismo partido cristiano-socialista dificultó la tarea del presidente del Consejo. Una de las principales condiciones del saneamiento financiero es la fusión de la administración federal con las administraciones provinciales; es decir, la unificación de las finanzas provinciales y federales. Ahora bien: en el partido cristiano-socialista hay un grupo poderoso que se orienta hacia el Federalismo y que no está dispuesto a renunciar a la autonomía de los diferentes "países", ni siquiera para abaratar la administración. El jefe de este grupo es Rintelen, gobernador de Stiria, y a él pertenece también el sucesor de monseñor Seipel en la Presidencia del Consejo, doctor Rodolfo Ramek, un abogado de cuarenta y tres años, que fué subsecretario de Justicia en el primer Gabinete de coalición presidido por el socialista Renner y ministro de Gobernación en el Gabinete Mayor. Pero como el doctor Ignacio Seipel sigue siendo líder del partido cristiano-socialista que es el partido más numeroso en el Parlamento austriaco (sin que disponga de mayoría absoluta), será el amo de la situación y podrá impedir que los federalistas destruyan su labor.

El Diplomático ERRANTE

## UN PROBLEMA VITAL

Productores y Consumidores de pan  
Vamos a tratar en unos cuantos artículos un problema vital que con frecuencia viene sobre el tapete y que se está poniendo ahora una vez más, con motivo de la mala cosecha de trigo que hemos tenido, el problema del pan.

La falta de preparación de los encargados en el ministerio de Fomento de regir los intereses agrícolas, ha sido causa de que ningún ministro haya llevado a ese departamento un plan de reforma agraria que permitiera resolver los grandes problemas agrarios y prevenir las frecuentes crisis a que por dicho motivo los intereses agrarios están sujetos, crisis que indican por su frecuencia y su variedad que la agricultura vive una vida lánguida, de poco margen de utilidad para el productor y que cualquier dificultad o entorpecimiento causa graves trastornos en sus intereses.

Y es lo más grave que al contrario de las industrias y oficios que cuando sus intereses sufren no suelen estar en pugna más que con los intereses de otro sector, cuando sufren los intereses agrarios, se hallan en pugna con los de toda la nación, a la que alimenta, vista de ahí que las soluciones que se suelen dar suelen ser en beneficio de los más y en sacrificio de los menos, máxime si por estar desunidos, como están los labradores, son sus problemas.

En tres puntos basan su defensa los agricultores o mejor dicho sus quejas y peticiones, pues hasta ahora, en todas las crisis se limitan

a gemir y pedir al Estado que haga o no haga tal cosa pero nunca le han ofrecido un esfuerzo ordenado y decidido que le facilite la acción de los gobiernos.

Los tres puntos principales de queja son:  
Que los elementos de producción cuestan mucho.  
Que deben tasarse si se tasa el trigo.  
Que no se puede arruinar al productor por favorecer al consumidor.

Hasta aquí los principales lamentos, después examinaremos los medios de defensa.

Entre tanto volvamos a decir, concretando que los males que sufre el agricultor no son sólo imputables a los gobiernos, sino que también lo son y en, mucho a los mismos agricultores que no muestran hablando en el conjunto de la masa, los deseos necesarios de instruirse y capacitarse para remediarlos.

Trabaja y sufre, se queja y pide y cree que con eso basta, dejándose atrás todo lo que es unión íntima de clases en la asociación agraria y voluntad firme de utilizar todos los elementos de que dispone, bases de la fuerza y vigor para la defensa y progreso de sus intereses.

## El alma de los niños

Es imposible estar tranquilo con estos muchachos. ¡Oh grande Herodes! Todo el día me lo paso gritando "No hagas eso". ¿Por qué rompes cuanto alcanzan tus manos? Estudia, que eres muy des aplicado. No molestes, déjame en paz". ¿Por qué son así mis chiquillos? pregunta con abatimiento una madre.

—Porque es usted así para ellos —le contesto yo sin vacilar. La crítica negativa no puede dar de sí más que una sugestión de inquietud ratonil e infecunda de capacidad y de maldad.

Hay que pensar seriamente en que el hogar debe crearse con los ojos puestos en el hijo, que éste necesita a su alrededor amor, para que en amores se encienda su alma, atención para que atento se sienta ante la vida que a sus ojos se abre como una interrogante, cuidados para que se habitue a ser cuidadoso, alientos para que no decaiga ante las dificultades de que el vivir está erizado. Todo lo que usted censura en sus hijos es la reacción natural que en ellos se manifiesta contra el medio inadecuado en que se les tiene colocados.

Se ha dicho con exageración que los niños son blanda cera, arcilla modelable y material siempre dispuesto a recibir formas, pero lo que es más cierto y exacto y aún no se ha dicho es que los niños como los espejos presentan la imagen que ante ellos se coloca. Imaginemos una placa fotográfica en la cual fueran fijándose una tras otra muchas imágenes; la más fijamente tratada y la que en la placa dejaría más huella, sería la primera, sobre todo, si permanecía ante el objetivo mayor tiempo. Así es el niño y así

te así, pero rindiendo tributo a la verdad.

El retrato mental del niño que usted más quiere porque no da guerra, procede precisamente de eso, de que no reacciona, de que no refleja la cara irascible de quien con la ira le trata, ni impone su natural inquieto al que con volubilidad se alarma de la quietud del enfermo, reprime en el ejercicio al sano.

Cambiamos de sistema de sugestión diciendo a los muchachos lo que deben ser, lo que naturalmente serían si nosotros supiéramos serlo.

—Tú quieres hacer esto porque dá alegría cumplir bien. Estudia porque eso te sirve y además es interesante. Toma elementos y arma tus juguetes, esto es, aprende de qué están hechas las cosas, construyendo. No me molestas tus preguntas, hazlas despacio para que pueda contestarte. Prueba de que eres bueno es que sientes tristeza y miedo cuando cumples mal; pues a ser alegre y a cumplir.

Para gozar el efecto que de estas razones y posición del educador producen, se precisa estar uno sobre sus nervios y no a merced de ellos, tener puesta la atención en el niño al que hay que amar mucho, porque, no hay que darle vueltas, el amor es la vida del alma.

El desamor sólo puede producir imbéciles, idiotas y crímenes.

## Pedagogía de anormales

JULIO NOGUERA

Cuesta Ceinos  
MÉDICO-DENTISTA  
Mayor Principal, 94, 2.º, izquierda

Vino clarete de la cosecha de don Guillermo González, a 40 céntimos litro y a 6 pta. cántaro. Calle Arbol del Paraíso.

PRIMER ANIVERSARIO  
DE LA ILUSTRISIMA SEÑORA  
Doña María Paredes Arenillas  
que falleció en Vitoria  
el día 27 de Noviembre de 1923  
después de recibir los Auxilios Espirituales y la Bendición de Su Santidad  
D. E. P.

Su viudo don Nilo García Paredes; hermana; hermanos políticos; primos y demás familia,  
Ruegan a sus amigos una oración por el alma de la finada.

Varios señores Prelados se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.





